

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, lunes 28 Agosto 1899.

N.º 5482

CORREO DE AYER

Carta de Madrid

23 de Agosto.

Las imperiosas vacaciones del «otio» de que hablaba el sermón de la corona, se van á alargar para algunos ministros hasta las «voluntarias del otoño».

Para descansar (no sabemos de que) les ha sobrado tiempo, y si es el calor lo que les aleja de Madrid, ya habrán podido leer que aquí se goza de una temperatura primaveral, gracias á las tormentas que hace un mes se desencadenan todos los días sobre los madrileños.

El general cristiano ya hace tiempo que toma las aguas y ahora anda por París, sin pensar en volver por aquí; Pidal y Gómez Imaz ya se han hecho pesados en San Sebastián; Villaverde, hecho un flamenco, en Bilbao, en Zaldívar, etc., Durán... Vds. sabrán lo que hace, y Silvela, vestido como un gomoso del «boulevard», recorre Madrid y San Sebastián todas las semanas, también para descansar, según ha declarado, y evitarse por unas horas las molestias de oír peticiones de destinos. Solo el gran Dato tiene... vergüenza.

Eso sí, todos los españoles hablamos continuamente de la gravísima crisis de la patria, de su situación peligrosísima, de los solícitos cuidados que requiere, etc., etc., todos menos los ministros de la Corona, para los cuales vivimos en el mejor de los mundos. El Sr. Silvela lo decía el otro día; la paz material está asegurada, y la moral yo tengo por seguro que la recobramos en plazo no lejano.

Es una verdadera monstruosidad lo que ocurre, que nada más que en este país se aguantaría. En Francia, lo recordaba el otro día un colega, ante una situación mucho menos grave que la nuestra, todo el Gobierno se ha abstenido de pasar una temporada en las encantadoras playas de su país. Bien que allí los diputados empiezan por dar el ejemplo, pues ahora mismo la mayoría pide con gran insistencia la reunión de las Cámaras.

Así se comprende que Silvela y sus ministros digan ya que es necesario demorar la reunión del Parlamento para darles tiempo á estudiar una reorganización completa.

¡Estudiar, descansar! He aquí dos palabras sin sentido en este país. Estudiar ¡cómo si hubiera algún político español capaz de eso! descansar, ¿de qué?

«La Publicidad» llegada hoy á Madrid ha sido leída con gran interés y en las redacciones de los periódicos y en el Salón de Conferencias se ha comentado la carta que el Sr. Lletget dirige á Peris Mencheta.

La indignación, que produce la campaña contra Lletget aumenta por

momentos. Lletget se había conquistado aquí las simpatías de todo el mundo, lo mismo de republicanos, que de monárquicos, que reconocen ante todo su sinceridad y sus energías.

Todos los republicanos están de acuerdo en que estas infamias debían devolverse golpe por golpe, y ya que á ello se nos provoca, sacar á relucir la vida, tanto pública como privada, de estos hipócritas, que en público alardean de buenos y santos, y en el hogar doméstico son fieras, por la perversión de sus sentimientos y por los vicios que les consumen.

Para defender la honra y el honor, no debemos fijarnos en los medios.

J. M.

(La Publicidad).

La prensa de la Corte

«El Imparcial» se ocupa de las reformas decretadas por el ministerio de Fomento, exponiendo su creencia de que lejos de satisfacer á la opinión pública la han excitado más.

El colega cree que lo hecho por el marqués de Pidal en el asunto de los ferrocarriles, ha sido á espaldas del Consejo de ministros.

«El Liberal» se lamenta de que la censura portuguesa haya mutilado considerable y despiadadamente los telegramas que le han dirigido sus corresponsales en Oporto y Lisboa.

Pide al Gobierno español extreme sus medidas de rigor para evitar la propagación de la peste, y por lo tanto, que las potencias incluyan á toda la península en las precauciones sanitarias que hoy guardan con Portugal.

En otro artículo dice que el rápido é inopinado regreso á Madrid del señor ministro de Hacienda y la inmediata llegada de los señores Durán y Bas, Gómez Imaz y Polavieja, anuncian por modo elocuente que ha llegado la hora de trabajar sin descanso ó que algo grave ocurre dentro del Gabinete, para cuya resolución se hace imprescindible la reunión de los ministros en Madrid.

Observa el diario republicano que por todas partes se nota movimiento, siendo el más evidente y señalado el de las Cámaras de Comercio.

Estas se preparan á continuar la obra emprendida con más fé y decisión que antes, comenzando por el meeting de Huesca, donde además de recordarse la actitud de las Cámaras, se puntualizará esta de un modo más terminante, vista la pasividad y la inercia que ha observado el Gobierno durante el verano.

Por otro lado, y según se expresa el general López Domínguez, la concentración democrática suma adeptos y poco le falta para constituirse, y finalmente, los republicanos que han recogido la herencia del Sr. Castelar van sobre camino recto y segu-

ro para la formación de un partido que venga á estrechar los lazos de unión entre los republicanos, ofreciendo programa firme y seguro consignado en el Manifiesto del ilustre tribuno.

Hay, pues, que esperar, termina diciendo «El Liberal», el resultado de los trabajos de cada una de estas fuerzas. Sus móviles son levantados y el Gobierno, azuzado por estas representaciones de la opinión, deberá entrar de lleno en el terreno de la regeneración; de lo contrario, no gozará seguramente un momento de tranquilidad.

«El País» se felicita de la nueva fase en que próximamente van á entrar las negociaciones para lograr la libertad de los españoles prisioneros de los tagalos. La destitución del actual representante del Gobierno de la República filipina en París y el que sea sustituido por el Sr. D. Antonio Regidor Jurado, son hechos muy favorables para lograr la libertad de nuestros compatriotas presos en el Archipiélago.

El Sr. Regidor, que en la actualidad reside en Londres, es hombre, dice «El País», muy querido y estimado, no sólo en París, sino en Madrid mismo.

Su influencia en Filipinas es decisiva, y por este motivo no es aventurado asegurar que si el Gobierno del Sr. Silvela lleva el asunto referente á la libertad de los prisioneros españoles con tacto, el resultado será completamente satisfactorio.

Dice «El Globo» en su artículo de fondo que el regreso del Sr. Villaverde obedecía, al propósito de los silvelistas de arrojar del partido á los pidalinos.

Cree que la crisis está muy próxima y que llegará impulsada por las pequeñeces y rencillas de los conservadores.

«El Tiempo» censura con dureza la resolución del Gobierno lusitano respecto á no disponer el acordonamiento de Oporto.

«La Opinión» comenta las declaraciones políticas del Sr. Duque de Teután las cuales aplaude sin reserva.

Noticias

Se evitará probablemente la guerra

Telegrafía el corresponsal que tiene en la ciudad del Cabo el periódico importantísimo de Londres el «Morning Leader», que el doctor Kruger, Presidente del Transvaal, ha cedido por fin á las demandas de Inglaterra, concediendo franquicias que serán aceptadas por el gabinete británico evitándose así la lucha.

Ignórase en Londres á punto fijo cuáles son las concesiones del Transvaal, pero se cree que consistan en una reducción á cinco años del tiempo de residencia y á un aumento de pue-

tos que se dará á los nitlanders en la Dieta trasvaliana.

Weyler

El incansable viajero que remedando la sombra del judío errante se muestra incansable en peregrinación que no cesa, ha dejado conocer á un periodista, en reciente interview, los motivos que le llevaron á iniciarse en nuestras luchas políticas.

La voluntad disciplinada del general lucha con las contrariedades que le produjeran la especial manera que han tenido nuestros políticos de premiar sus servicios.

Dice Weyler que si fracasó en Cuba, no dejaron de fracasar asimismo los restantes generales allí enviados por España. Y que si la voluntad y no el éxito fué el que se premiara, esa voluntad no es posible que á él le sea negada.

Nada, que según se mira, y siquiera el general niegue ser ambicioso, la opinión interpreta la conducta del marqués de Tenerife en el sentido de que el despecho es el único móvil de su excelencia.

¿Por qué no le promete Silvela al general el tercer entorchado, pregunta mordaz crítica?

Quizás de esa manera logrará contener ese vértigo en que se desata la actividad política de un general fracasado, y que pide el premio que cree ese fracaso le conquistara.

Últimos Telegramas

Noticias varias

Madrid 23, 10:45 m.

Dáse como seguro que el Gobierno suavizará las rivalidades surgidas entre el general Jiménez Castellanos y la prensa, cambiando á aquél de destino.

Los periódicos, objeto de las iras del general, no disimulan su contento por esta determinación.

—Han fracasado las gestiones que hacían varios integristas para la celebración de un meeting en esta.

—S. M. la Reina ha firmado un decreto ascendiendo al empleo inmediato en el escalafón del cuerpo de ingenieros de caminos y canales, á don José Echegaray.

—Esta tarde se reunirán los comités federal y socialista para tratar de todo lo relativo al meeting que se ha suspendido de orden superior.

Desde luego publicarán una hoja que se repartirá profusamente, dando á conocer las gestiones hechas para conseguir la celebración del meeting y los obstáculos y dificultades con que han tropezado para conseguir el objeto que se proponían.

El suero

Madrid 23, 4 t.

Telegrafían de París que, según informes del director del laboratorio bacteriológico de aquella capital, el

suero, para ser eficaz, necesita estar confeccionado en el lugar de la peste.

Por esto cree que el que se fabrique en Bombay servirá de poco á los atacados en Portugal.

Higiene y no suero

Madrid 23, 4'30 t.

Todos médicos tanto de París como de Portugal y España, están conformes que por encima del suero, lo que debe procurarse es una higiene pública absoluta y perfecta.

Este es el remedio más eficaz y seguro.

A bordo del «Carlos V»

Madrid 23, 10'15 n.

Esta mañana—telegrafian de San Sebastián—ha subido la Reina Regente con sus hijos á bordo del acorazado «Carlos V».

Recibida la familia real con los honores de rúbrica, recorrió gran parte del barco.

La reina habló á los oficiales, distinguiendo al guardia marina marqués de Marcenado, que estuvo en las desdichadas jornadas de Santiago de Cuba.

Banco hebreo

Madrid 24, 12'30 mda.

París 23.—Comunican de Basilea que la Asamblea judía ha acordado fundar un gran banco hebreo.

En el acto se suscribieron 300.000 acciones.

También se acordó publicar periódicos en las capitales más importantes de Europa.

Un amigo de Dreyfus

París 24, 11 m.

«Le Figaro» publica hoy una carta del ex-embajador de Italia, en la cual decía á una íntima amiga:

«Siento muchísimo, ahora que hallo la muerte en mi camino, perder la vida solamente por no ver reivindicado á Dreyfus, cuya inocencia es, á todas luces, indiscutible.»

El proceso Dreyfus

Rennes 24, 12'30 t.

La sesión de hoy ha comenzado diez minutos más tarde que en los días precedentes.

Se ha dado lectura de la declaración de M. Penot, en la que se afirma que el coronel Sandherr refirió al declarante que los hermanos Dreyfus ofrecieron al citado coronel 50 mil francos para arreglar el asunto de una manera digna para ellos.

El abogado Demange ha aclarado este punto leyendo una nota del coronel Shanderr, en la cual consta que los hermanos Dreyfus manifestaron que estaban dispuestos á gastar toda su fortuna para que se descubriese la verdad.

La lectura de esta nota ha causado sensación en el público.

Segue á esta nota la declaración del exfuncionario M. Linole, quien, dice, que comió con el procesado en casa M. Bodson, y no recuerda haber visto en dicha casa á ningún diplomático extranjero.

Rumores de crisis

Madrid 24, 3'35 t.

En los círculos políticos se comenta mucho la conferencia celebrada entre los Sres. Villaverde y Silvela.

Vuelve á hablarse con tal motivo de disgustos y hasta de probable crisis.

Noticias de la peste

Oporto 24, 2 t.

Esta mañana se han registrado dos invasiones y dos casos sospechosos.

En la calle de Santa Catalina ha ocurrido la noche última una invasión con la circunstancia de que en la casa contigua á la del enfermo ya han ocurrido dos casos.

Al ser desinfectado el edificio se encontraron junto á un agujero que comunicaba ambos edificios, dos ratones muertos de peste, según todos los síntomas.

Se adoptan todo genero de precauciones para enterrar los cadáveres de las personas atacadas.

En las discusiones motivadas acerca de la eficacia de los acondonamientos las opiniones son encontradas.

En la prensa el asunto ha promovido polémicas ruidosas.

Sigue dominando el pánico en las playas veraniegas.

Los extranjeros huyen á la desbandada.

La opinión de los médicos es que la peste aumenta.

Oporto 24, 3 t.

En la calle de Mirabent ha ocurrido un caso sospechoso.

En Boufin se hizo la autopsia á un sujeto fallecido de enfermedad sospechosa.

Los médicos forenses han certificado que se trata de un caso de peste bubónica.

De Palma

Madrid 24, 8'15 n.

Dicen de Palma de Mallorca que anoche el Orfeón Republicano, con motivo de dar una serenata á algunos personajes republicanos, recorrió diversas calles de la población.

A su paso, se detuvo ante los edificios en los que hay expuestas placas del Sagrado Corazón.

Los orfeonistas, ante los ridículos emblemas, entonaron «La Marsellesa», que fué aplaudida por el pueblo.

Ministros de viaje

Madrid 25.

Con motivo de la indisposición del Sr. Silvela irá á San Sebastián el ministro de la Gobernación quien dará cuenta á doña Cristina de todo lo relativo á la peste bubónica, y el lunes regresará á Madrid.

Entonces partirá de nuevo para Zaldívar el ministro de Hacienda.

En los Círculos políticos se asegura que la venida de éste á Madrid está relacionada con la gestión de un empréstito.

Telegrama comentado

Madrid 25.

El telegrama del Cardenal Rampolla al Arzobispo de Sevilla ha sido objeto de muchos y opuestos comentarios, interpretándose su contenido en los Círculos y en las redacciones de los periódicos con diversidad de criterio.

La cuestión sanitaria

Madrid 25.

Comunican de Oporto que ha ocurrido un caso sospechoso en la calle de Figueroa.

Se ha suspendido el servicio de trenes.

El doctor Jorge ha negado que dijera que se comprometía á acabar la epidemia en el término de 19 días.

El doctor Jorge ha negado que dijera que se comprometía á acabar la epidemia en el término de 19 días.

—Ha salido de Lisboa el doctor Vicente en dirección de Madrid, donde establecerá inmediatamente un laboratorio seroterápico.

—Ayer llegaron á Madrid, proce-

dentos de Portugal, treinta viajeros, todos en buen estado de salud.

En la estación se les tomó nota de su respectivo domicilio.

La peste en China

Madrid 25.

Paris.—Un telegrama de Shanghai da cuenta de la aparición de la peste en New-Chang.

Hay grandes temores de que se extienda la epidemia á Tientsin y otras ciudades del Norte de la China.

Nuevo partido en proyecto

San Sebastián.—Se comenta mucho la comida celebrada en Cestona, á la cual asistieron el Duque de Tetuán, Primo de Rivera, Collantes, Casa-Pavón, Peña-Ramiro y otros.

El general Martínez Campos no asistió por temor á los periodistas.

El Duque de Tetuán ha negado que se hubiese tratado de política, pero se insiste en afirmar que se proyectó la formación de un nuevo partido.

El citado Duque no piensa variar de criterio.

Es posible que acepte la presidencia del Senado de acuerdo con Martínez Campos.

Entiende que el actual Ministerio no responde á las necesidades del país.

Se habla de una próxima conferencia que celebrarán los señores Tetuán y Martínez Campos.

Créese que en la comida de ayer hablóse de la conducta de Silvela con Jiménez Castellanos.

80.000 yankees á Filipinas

Madrid 25.

Nueva York.—El Gobierno yankee ha dispuesto enviar á Filipinas 80 mil hombres de refuerzo.

Se embarcarán inmediatamente 16 mil para que puedan llegar á Manila á fines del mes próximo.

El Sr. Polavieja

Madrid 25, 11'40 n.

El Sr. Polavieja llegará mañana á San Sebastián y después de saludar á S. M. la Reina irá á Madrid; luego visitará la fábrica de armas de Trubia.

Ha salido de Puerto Rico para la Habana, el vapor trasatlántico «Méjico».

Ha pasado el canal de Suez para Port-Said, el vapor «Alicante».

El «Montserrat» ha llegado á la Ceruñá sin novedad á bordo.

La peste en Portugal

Madrid 26, 1 m.

El cónsul de Portugal ha recibido un telegrama de Lisboa, dándole cuenta de que en Abambujar y Atalaya, pueblos más cerca de Lisboa que de Oporto, se han presentado varios casos de peste bubónica.

En Oporto se han declarado dos nuevos casos.

El Doctor Pulido

Madrid 26, 1'25 m.

El Doctor Pulido ha salido hoy para Salamanca con objeto de inspeccionar la frontera y visitar el pueblo portugués Bayada, muy cercano á España y en el cual según se dice ha ocurrido un caso de peste.

De regreso.—Dictámen

Madrid 26, 3'45 m.

Badajoz.—Se ha dirigido á Madrid el doctor Vicente, después de desinfectarsele energicamente.

El doctor Vicente ha dicho que considera que la epidemia de Oporto es grave y de tendencias á extenderse; añadiendo que afecta generalmente en forma de pulmonía.

Nuevos atacados de peste

Madrid 26, 3'45 m.

Ayer ocurrieron en Oporto dos nuevos casos de peste, uno en el pueblo de Carregada y otro en el de Borquinas distantes 13 y 107 kilómetros respectivamente de Oporto.

MAHÓN

SUSCRIPCIÓN para socorrer á los desgraciados naufragos de la goleta «San Jaime» varada en la playa de Mataró:

Ptas.

Suma anterior. 196'50

Juan Riudavets 1'00

Total. 197'50

Queda definitivamente cerrada la anterior suscripción.

El incendio de anteanoche

Momentos antes de las diez de la noche del sábado último, los tétricos sonos de la campana mayor de la parroquia de Santa María, anunció á estos pacíficos moradores que en un punto del distrito á que pertenece se había declarado un incendio. Hacía allí nos dirijimos, pudiendo ver cómo del establecimiento de mercería que nuestro particular amigo el Sr. Taronji tiene instalado en la calle de Hannover, esquina á la plaza de la Constitución, salía una densa humareda por las persianas que cierran las aberturas de la parte alta de la casa. En el momento fué forzada y abierta la puerta de entrada, penetrando en el interior algunos vecinos que cerciorados de que el fuego se había enseñoreado de los géneros almacenados en la trastienda, procedían á extinguirlo por medio de cubos y otros objetos llenos de agua, que formando cordón de personas eran sacados de las casas inmediatas.

El joven capitán D. Jaime Vidal se encaramó por uno de los hierros del toldo existente en la casa y subiendo al balcón abrió las persianas, dando con ello salida al humo que se mantenía en la parte del primer piso.

Por el interior subieron al mismo tiempo otras personas entre las que vimos al capitán D. Félix Ortega, no encontrando vestigio de fuego por aquella parte, pues como dijimos este solamente estaba circunscrito á la parte baja de la casa.

En cuanto á su origen nos ha sido imposible el precisarlo, pues el dueño de la casa solo hacía media hora escasa que había cerrado el establecimiento, en el cual habita únicamente las horas de venta, pues su verdadero domicilio radica en la calle de Anuncivay á donde fueron á buscarlo para notificarle lo sucedido.

El fuego, que fué notado cerca de las diez, quedó completamente extinguido á la media hora, calculándose que los objetos inutilizados ascienden á una regular cantidad.

Innumerables fueron las personas de esta residencia que acudieron á prestar los auxilios que el caso requería juntamente con las autoridades, el Sr. Teniente de la guardia civil, algunos Jefes y Oficiales de esta guarnición, los señores que forman la Asociación «La Cruz Roja», ins-

pector de O. P., y agentes, serenos, guardia de la prevención del cuartel de la Explanada, guardia civil, y otros que no pudimos precisar.

Todos los que coadyuvaron á la extinción del fuego se han hecho acreedores á la estimación pública, cumpliendo al mismo tiempo el sagrado deber de ayudar á sus semejantes en tan apurado trance.

El señor Taronjí dueño del almacén incendiado de la calle de Hannover, nos encarga demos en su nombre las gracias mas expresivas á todas las personas que coadyuvaron en la extinción de aquél, en particular á los autoridades por su acertada dirección, lo que con gusto publicamos, como así mismo la carta siguiente recibida del mismo:

Sr. Director de EL LIBERAL: Mahón 27 Agosto de 1899

Muy Sr. mio. Le agradeceré se sirva interpretar en el periódico de su dirección mi gratitud para con las autoridades de Mahón, militares y amigos por sus esfuerzos y buena dirección en la extinción del desgraciado incendio en el almacén de mi propiedad.

B. S. M.

JOSÉ IGNACIO TARONJÍ.

La cloaca de la Pescadería despide un hedor insoportable que ahora mas que nunca es necesario desaparezca cuanto antes.

Si la higiene ha de imponerse por la fuerza á los administrados, lógico es que la autoridad municipal empiece dando el ejemplo saneando los edificios del común.

No estaria de mas también, que por la citada Auridad se ordenase la limpieza diaria de las dos columnas mingitorias existentes en las inmediaciones de la plaza del Claustro una y la otra junto al cuartel de Carabineros, como otras veces venia observándose.

Y eso que no estamos como ahora en tiempos, en que una terrible epidemia azota á una nación limitrofe á la nuestra.

El cinematógrafo instalado en el salón del casino «El Isleño» continua siendo visitado por muchos espectadores, que admiran cada vez mas las preciosas vistas animadas que el aparato proyecta sobre la tela.

Sabemos que á la mayor brevedad se exhibirá toda una plaza de toros con la correspondiente cuadrilla de toreros y juego de los bichos, lo que hace esperar que para entonces aumenten los asistentes á dicho espectáculo.

Un perro de un vecino de la calle de San Elias de esta ciudad, imitando al mastín de la fábrica del Gas ha mordido á otro chiquillo que pasaba por la calle antes citada.

Es de esperar que el Sr. Alcalde habrá impuesto al dueño de este igual pena que dispuso para el otro, esto es, multa y muerte inmediata del can, como creemos se ha cumplido la disposición de la autoridad local, que por cierto ambos á dos lo tenían bien merecido.

La Junta directiva de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, en sesión de ayer, acordó entregar el día de Nuestra Señera de Gracia, y en el

acto mismo de la repartición de sopas, un aumento de socorro consistente en 25 céntimos de pta. para cada uno de los pobres que ella asiste, en la inteligencia que dicho aumento sólo se entregará en manos de los mismos interesados.

Por uno de los botes de la Comandancia de Marina fueron conducidos á la isleta de Pinto, en la madrugada de ayer, varios aficionados á la pesca que con sus botes se dedicaban á aquella diversión por las inmediaciones de la isleta de la cuarentena, parte libre sin ir provistos de la correspondiente licencia.

A las seis de la misma mañana fueron puestos en libertad quedando citados para comparecer hoy en las oficinas de la citada autoridad de marina.

Con una buena entrada terminó anoche la serie de funciones en el Principal la compañía gimnasta é ilusionista que dirige el señor La Llave y que estaba destinada á beneficio suyo.

Todos los números del programa fueron bien trabajados saliendo el público satisfecho del espectáculo.

Dicha compañía marchará uno de estos días á Ciudadela, donde piensa celebrar algunas funciones análogas á las que han tenido lugar en nuestro Coliseo.

Deseámosles buena suerte y muchos aplausos en sus trabajos.

En el anejo pueblo de San Luis tocan á su término los festejos dedicados como todos los años en obsequio de su patrono. Concurridísimo se ha visto estos días últimos, siendo de esperar que hoy suceda otro tanto, pues los juegos preparados frente el casino «El Progreso», así lo hace creer.

Hasta la hora presente ningún incidente desagradable ha turbado la alegría de aquellos tranquilos moradores.

Nuestro paisano el baritono D. Juan Gil Rey salido ayer en el vapor «Menorquín» para Barcelona y Madrid, nos encargó le despidiéramos desde estas columnas de sus numerosos amigos, ya que la premura de la marcha le impidió hacerlo á él personalmente, cuyo encargo cumplimos gustosos.

En el vapor correo salido ayer mañana fueron embarcadas para Alcedia algunas cabezas ganado caballar, mular y asnal procedentes de esta isla.

A la una y media de esta tarde ha dejado de existir la señora doña Felipa Rodriguez Perez de Tudela madre política del señor Juez de Instrucción de este partido D. Francisco Buisen, cuyo entierro tendrá lugar mañana á las diez.

Acompañamos en el sentimiento que embarga con tal motivo á toda su familia.

Se ha dispuesto que los catedráticos declarados excedentes de las asignaturas de Latin y Castellano y Matemáticas, por virtud del real decreto de 26 de Julio de 1893, que solicitaron y obtuvieron colocación en otra distinta, pueden volver á la que desempeñaban á la fecha de su exce-

dencia cuando queden vacantes, en cualquier Instituto, sin necesidad de concurso, siendo preferidos los profesores que ya las hayan servido en el establecimiento á que la vacante corresponda.

Leemos en un periódico de Barcelona que el Ayuntamiento y vecindario de Ciudadela de Menorca ha solicitado del Gobierno la instalación de un faro en la costa N. y punto conocido por «Cabo Bajoli», petición que se cree será atendida por el gran servicio que prestaría á la navegación, así como la instalación de otro al NE. y punto denominado «Cap de Favartx», pues es seguro que de existir este faro no se registrarían algunos siniestros como el que ocurrió al trasatlántico francés «Ville de Rome».

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular convocando á la Diputación provincial á una sesión extraordinaria para el día 1.º de Septiembre próximo á las doce de su mañana, á fin de deliberar sobre asuntos relacionados con el actual estado sanitario del vecino reino de Portugal.

Ha sido nombrado por el ministerio con fecha doce de Agosto auxiliar Escribiente interino del Lazareto su cío de Mahón D. José Manbriedro y Ramos con el haber anual de 500 pesetas.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido nombrado D. Adolfo Tirado y Ayllor, auxiliar interino de la Dirección de Sanidad de Mahón con el haber anual de mil pesetas.

SECCIÓN OFICIAL

El Administrador Depositario

DE HACIENDA DE MAHÓN.

El Boleín Oficial de la Provincia número 5.088 de 26 del corriente publica una orden de la Administración de Hacienda de la Provincia en la que ordena remitan antes de fin de mes los Sres. Presidentes de Bancos ó Sociedades de todas clases, Compañías, Empresas, Arrendatarios de consumos ó de servicios con la Diputación provincial ó Ayuntamientos y en una palabra á todas aquellas entidades ó personalidades que tengan á su servicio empleados, mayordomos, contadores, etc. cuyos sueldos lleguen ó exce-

dan á 1.500 pesetas, una relación detallada de los mismos y que de no verificarlo ó en la misma omitan alguno de ellos, se le exigirán las responsabilidades que en la citada circular se determina.

Lo que hago público para conocimiento de las Sociedades y particulares que pueda interesar.

Mahón á 28 Agosto, 1899.—José J. Sancho.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 10'40 m.

Los emigrantes españoles que se hallan en Oporto atraviesan una tristísima situación, durmiendo hacinados sobre vergones y esperando su repatriación.

La población va quedando desierta.

Madrid 28, 11 m.

Dicen de Pontevedra que desde el pueblo portugués Brunheiros doce españoles se dirigieron contra las fuerzas que acordonan la frontera, pero sin ocasionar desgracias.

Cotización Oficial

Madrid 26 Agosto, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres id.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 28, 9 m.

Fondeado «Menorquín» las siete sin novedad.—Ginart.

Nodriza

Se necesita una en la calle de Gracia n.º 17.

Obituary notice for D.ª FELIPA RODRÍGUEZ Y PÉREZ DE TUDELA, VIUDA DE CASABLANCA. Includes details of her death on August 28, her children, and funeral arrangements. Mahón 28 Agosto 1899.

Revoltillo

El fuerte Chabrol

El asunto Guérin va tomando un giro jocoso-trágico, ya que se ha apercibido al fin el Gobierno de una nación que dispone de un millón y medio de soldados y de 12.000 piezas de artillería, que bien puede habérselas con un enemigo tan formidable como Guérin y sus cuarenta compañeros mártires.

Si dentro de veinticuatro horas, que acabarán esta noche, no se rinde Guérin á discreción, le atacarán un batallón de infantería que se halla ya dispuesto á la ofensiva.

No hay que decir, que al batallón designado para el asalto del fuerte Chabrol, le apoyarán otros muchos con sus correspondientes fuerzas de artillería é ingenieros.

Ni falta quien asegure en París que tiene el Gobierno el propósito de dejar á Guérin tal como está ahora, hasta la época de la Exposición Universal, de la que resultaría una de las principales «atracciones».

La cuestión está en que, según opina toda la prensa del mundo incluso la francesa, que lo de Guérin y del fuerte Chabrol es más que extraño, archiridículo.

¿Quién es Guérin?

En pocas palabras haremos la descripción del «general» Guérin, gobernador del fuerte Chabrol, sobre el

cual están hoy fijas las miradas del mundo entero.

Es Guérin un buen mozo de treinta y cinco años de edad, uno de los tipos más populares y conocidos en París, por su figura de coloso, su traje elegantísimo y el sombrero de fieltro de descomunales alas que cubre su cabeza, y más que todo, por el nudoso garrote, más largo y grueso que un tronco de árbol, que no deja nunca de la mano y con el cual y sus hérculeas fuerzas podría de un golpe aplastar un gigante.

Guérin recibió su educación política del Marqués de Morés. Se ha distinguido siempre por su anti-semi-tismo y se le ha visto figurar en todos los molines antisemitas ocurridos durante los últimos diez años en París.

Guérin es lo que los franceses llaman un «gaillard» y nosotros un «guapo».

No hace mucho tiempo que durante una manifestación antisemita, dejó casi muerto de un garrotazo en la Plaza de la Concordia á un policía.

Tiene mucho dinero, obtenido según unos con la publicación del «Anti-Juif», y por las generosidades del duque de Orleans, según otros que forman la mayoría.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	60'00	75'00
Banco de Mahón	35'00	90'00

Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	85'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	00'00	00'00

Mahón 16 Agosto 1899.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 29 Martes

La Degollación de San Juan Bautista.

Sale el Sol á las 5'00.—Pónese á las 6'15.

Luna: Sale 10'18 N.—Pónese 12'0 M

SECCIÓN POÉTICA

Tú y yo

Somos dos seres felices que en los brazos del amor disfrutamos los placeres de la más pura pasión.

Somos los dos, bella niña, la mariposa y la flor, y en el jardín de la dicha nos encontramos los dos.

Tú me quieres, yo te quiero, los dos nos queremos bien, pues que cuando nos miramos sentimos dulce placer.

Si tú ríes, yo me río, si lloras tú, también yo; tú sientes las penas más en tu joven corazón.

Y yo, niña, tus tristezas, siento palpitar en mí; y si mil vidas tuviera por tí yo diera las mil.

Vivamos, pues, sin pesares, disfrutemos sin temor del amor que en nuestro pecho tan bello y dulce nació.

Y en él creyendo, sigamos por el camino del bien, que, aunque erizado de espigas, lo pasaremos con fé.

FRANCISCO FÁBREGUES PONS.
Mahón Agosto 28 de 1899.

En la fragua

Negro crespón en el espacio ondea; negro penacho en el fogón levanta la llama que, ora recta se agiganta, ora en jirones centellea.

Frente á frente al jayán que martillea el hierro que en el yunque se quebranta, un tiznado rapaz alegre canta mientras la barra sin cesar voltea.

Todo allí, traba atronador combate; todo hirviendo y brutal protesta y late en el recinto de negruras lleno;

todo allí alienta con potente brío, y parecen cantar su poderío juntos el yunque y el titán y el trueno.

ARTURO REYES.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:

calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delas, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúnciones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Píase. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR